

evitándole así una bala segura.

Se acordó en una junta general que Mejía saldría, rompiendo la línea sitiadora, para México con poderes para destituir a Márquez y auxiliar esta plaza; pero se alargó la enfermedad de Mejía y se cambió de parecer recordando la elección en el general Moret, el príncipe de Salin y el coronel Campos; pero fueron rechazados escapando solo Farazua, jefe de guerrilleros con cincuenta caballos.

15

Se comienzan a matar los caballos del ejército para dar de comer al ejército y pueblo que desfallecían de hambre.

La sed también se deja sentir, en razón que los tiradores del enemigo situados en la orilla opuesta impedían abreviar la caballería y la gente que salía por el precioso líquido. El acueducto había sido cortado por los republicanos y esta necesidad se surtía de los pocos pozos que había en la ciudad, muchos de los cuales existían abandonados desde la inauguración del acueducto.

D. Francis
20.

En este templo se celebraron las exequias del coronel Farquet herido el 1.º de Abril en una pierna. Al morir este coronel legó sus dos hijos los huérfanos de madre pocos días había, en ella relia, a su amigo Miramón.

Fue enterrado aquí mismo en la iglesia.

24

Salte el coronel Gallou y sorprende a los republicanos por el cerro de las Campanas haciéndoles algunos prisioneros del cuerpo de Supremos poderes.

26

Los Erates Miramón y Arellano proponen llevar a cabo, ante el Emperador, un plan de salida, único remedio de salvación

27

A la madrugada hace Miramón una salida tomando toda la cordillera del Cuicatlan trayendo 20 piezas, prisioneros y carros con municiones de boca. Sale el pueblo y trae cuanto encuentra en el campo abandonado por el enemigo.

En esta ocasión hubo tiempo suficiente de haber evacuado la ciudad y más aun de haberse escapado el Emperador; pero debía llevar adelante su oferta "O vencer, o morir aquí."

La victoria fue completa y al volver Miramón y presentar sus soldados al Emperador, pase frente a ellos encabritando su caballo y quitándose el quepi gritó: ¡Viva el Emperador! cuyo grito fue contestado por sus soldados con frenesí. Entonces el Emperador lo felicitó emocionado, así como a su valiente tropa.

A este tiempo se traba otra lucha entre un piquete de republicanos que trataron de quitar el combó de carros que traían los vencedores;

pero Miramon y Mendez volvieron a la carga, temiendo q̄ retroceder sosteniendo el fuego, debido a que Escobedo habia mandado 6,000 hombres de las tres armas a tomar el punto que los nuestros habian ganado. Entretanto estrallaron con las piezas sostuvo la retirada de los nuestros sacrificando el ultimo cuerpo que venian casi a tiro de fusil con los republicanos; y de no hacerlo así, tal vez habian entrado aquellos hasta la plaza.

Escobedo en vista de este triunfo habia ordenado q̄, que todo estubiese listo para la marcha; pues se trataba de levantar el sitio y tomar rumbo a S. Luis, caso que la reserva de los 6,000 hombres que antes se dijo, fuese derrotada.

Los oficiales republicanos confesaron que ese día se creyó que todo se habia perdido.

Mayo
11

Sale el valiente coronel D. Juan de Dios Rodriguez a tomar la garita de Mexico y Caltejas. Parando el fuego de las piezas y tomando Rodriguez Caltejas; pero siguiendo a la garita es rechazado por la fusileria de las Arconeras dandole a él mismo un tiro en el corazon, visto lo cual por su tropa se desordenó y volvió precipitada.

El cadaver fue recogido por el ~~coronel~~ valiente Domest quedando heridos los soldados dos que llevó para que le ayudasen.

Desde S. Francisco contemplaban el Emperador y Miramon esta accion y cayó una bala de cañon cerca de ellos llenandolos de tierra y piedras.

2. Exequias al coronel Rodriguez a las que asistió el Emperador, Miramon y la tropa de aquel y al ser depositado en su ultima morada, el Emperador conmovido derrama algunas lagrimas.

3. Salida de Miramon sobre el cerro de S. Gregorio y habiendo tomado ~~la~~ primera y segunda linea del enemigo bien q̄ retroceder debido a que Castillo no ejecutó la salida falza por Caltejas como se habia dispuesto.

Se hizo circular la noticia falza que Miramon habia suspendido el fuego ~~para~~ por q̄ en el combate se habia introducido un correo de Marquez que decian sus despachos venia a auxiliar a los nuestros.

Para impedir el nombre el Genl Castillo hizo publicar un bando en el cual se amenazaba con pena de muerte a todo el que no denunciara el mañ que hubiera, en el ~~plazo~~ plazo de 24 horas.

4. Para hacerse de efectivos se impusieron prestamos forzosos a los vecinos acomodados.

Se hicieron circular unas cartas bien redactadas llegadas de Mexico aparentemente y en

ellas decía Vidaurri y pronto llegaría con los auxilios necesarios. Esto hizo renacer la confianza pública y levantarse algo el decaimiento general.

5 Se solemniza en el campo republicano el aniversario del 5 de Mayo en Puebla. Las musicas y cornetas tocan todo el día y todo el día nos dirigen píasaros. La griteria de la línea enemiga no cesa de injuriarnos.

A las ocho y media toda la línea enemiga hace un ruido trótes y se escucha en toda ella una griteria atró. Era que la soldadesca enemiga había tomado mas vino q de ordinario.

Generalmente se creyó que tomarían la playa esa noche y pasarían a cuchillo a todo mundo en medio de la embriaguez; pero los nuestros resistieron el ataque y a las diez fui sosegando aquella efervescencia de ^{los} animos.

Se instala en el cuartel general de los republicanos un telegrafo q recorre todo su campo a fin de q se obediese al tanto de nuestros mas ligeros movimientos.

6. Conocido el punto donde a diario se paseaba el Emperador en la playola de la Cruz, se convirtió en blanco del tiro trótes enemigo, por lo cual se obligó al Emperador a no concurrir a aquel lugar, por lo que subió a las azoteas del convento; pero visto desde el campo enemigo q conocido por el uniforme de su estado mayor q

lo acompañaba, el enemigo siguió disparando sus proyectiles ~~al~~ a aquel lugar, al grado que una bala cayó muy cerca de él tocando arriba de la cabeza del traidor Lopez que por desgracia no le pegó.

9 Litua Arellano un obús, quitado en la acción del cinatais, en la Cruz; y el cual llevaba por título "La Tempestad" y "Última razón de las naciones" y hace con sus certeros tiros por elevacion, levantar el cuartel general de los republicanos, y retirarse. Esto atrajo sobre los nuestros tal multitud de proyectiles que parecían ^{lluvia de} areolitos.

Esta pía era ya muy conocida de nosotros los vecinos, por su detonacion y proyectiles chilladores.

10 Hace el Emperador en el Palacio Municipal una distribución de recompensas a los oficiales y jefes que mas se habían distinguido en el penoso periodo trascurrido del sitio.

Muere el valiente ^{húnt} coronel Ceballos, herido el 3 de Mayo, en brazos de su amigo ^{húnt} Muelle, quien derrama sobre su cuerpo algunas lágrimas.

11 En junta de hoy se acordó verificar una salida lo cual quedó a cargo de Miramon, encargado de dirigirlo; pero no se efectuó debido a la traición de Lopez.

Miguel
Lopez,

Hubo un miserable que empañó la gloria adquirida por sus compañeros a costa de tantos sacrificios y sufrimientos.

Este miserable, universalmente conocido, es el coronel Lopez, protegido y compadre del Emperador, y cuya infamia e ingratitude no debían resaltar sobre ninguno de los defensores de Guetare.

Lopez habia entrado en relaciones con el enemigo en los últimos días del sitio. Informaba a los republicanos de todas las resoluciones tomadas por el Soberano, y combinaba con sus jefes los medios de entregar la plaza. Las razones son fáciles de adivinar.

Con su vicia experiencia calculó la suerte de la plaza y vio que le harían pagar muy caro los republicanos las ejecuciones que habia hecho de los caídos en su poder. Su espíritu limitado, su corazón sin nobleza, no le permitieron contemplar a sangre fría una muerte próxima como sus compañeros Miramon, Mejia y Mendez. Sobre todo, traicionando salvaba la vida y adquiría oro.

Ademas, debía alimentarse un profundo rencor contra muchos de los jefes que en el momento en que iba a ser nombrado general de brigada habian enviado respetuosamente a Mendez a ver al Emperador, para manifestarle que

Lopez era indigno de su protección y que este nombramiento produciría un efecto desastroso entre los que esperaban ver restablecido el prestigio del ejército.

Lopez resolvió pues entregar la plaza antes de proyectar la salida propuesta o acordada con el Emperador.

Yablouski cómplice de Lopez, fue sustituido por este en lugar de la guardia municipal que estaba guardando el punto de la entrega, ordenando a Domet subteniente de los municipales alejarse su gente hacia el cementerio.

Domet quiso sin embargo mandar subir a la plataforma un obús que se encontraba bajo su custodia; pero Lopez se negó a ello.

A la media para las tres ordenó Lopez a Hauss que estaba de guardia que retirara una pieza de la tronera y la oblicuase a la izquierda pero pronto.

El pelotón que conducía Lopez se formó tras de la pieza, desapareciendo luego de aquel lugar a poco mis parapetos que estaban allí cerca (dice Hauss) y al dirigirme al oficial de ese pelotón lo desconocí.

Poco después uno de los artilleros me avisó habia desaparecido su mosquete y otro lo mismo. Pregunté (dice el mismo) al oficial a que cuerpo pertenecía y me dijo que a la brigada